

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 23 DE AGOSTO DE 1774.

Constantinopla 17 de Junio de 1774.

NO se confirma la noticia que se había divulgado de la demision de *Musun Oglou*, ni tampoco la de la sublevacion de los *Genizaros* contra su Agá; pero es cierto que se esperaba con impaciencia en el Ejército la llegada del Caballerizo mayor de S. A. que conduce las sumas destinadas al pago de las Tropas. Habiendo pasado los *Rusos* el *Danubio*, ha habido algunos encuentros que no han producido novedad de consecuencia. Demasiado débiles nuestros puestos avanzados para oponerse á los numerosos Destacamentos enemigos, hubieron de retirarse ázia el Ejército principal: en cuya vista dispuso el Gran Visir se adelantasen vários Cuerpos para observar á los *Rusos* y detenerlos en su marcha. Estos movimientos han motivado repetidos choques; pero hasta ahora no tenemos noticia de accion importante.

Varsovia 16 de Julio de 1774.

Nada se ha adelantado en la demarcacion de las fronteras con las Potencias vecinas. Antes de presentar su mapa de límites el Ministro de *Prusia*, quiere se determinen los pertenecientes á la Corte de *Viena*; pero reusandolo la Delegacion, ha hecho levantar otro mapa arreglado á los términos y al sentido del Tratado de reparticion. No sabémos si se conformará el referido Ministro con esta demarcacion tan deseada; bien que recelamos lo suspenda para quando accedan los Confederados de *Bar* á la Confederacion actual. Entretanto se apoderan diariamente las Tropas extranjeras de nuevas Ciudades: por exemplo, de *Brodi*, en *Volhynia*, de algunos distritos de poca consideracion, en *Podolia*, y del arrabal de *Casimiro*, en *Cracovia*, ocupados anterior-

men-

mente por los *Austriacos* contra el tenor del Tratado de reparticion y de la Declaracion del mes de Setiembre de 1772. Dicese que presto entrarán en otras comarcas, adelantando su cordon y colocando las armas en lo interior de la *Volhynia* y aun en la *Moldavia*. Lo que nos da mas cuidado es la Fortaleza de *Kaminiec*, cuyo Comandante ha pedido nuevas instrucciones á la Junta de guerra sobre la conducta que debe tener, en caso de que quieran obligarle á salir de aquella Plaza; y suponémos se le dará orden de resistirlo, en vista de haberse reforzado su guarnicion con vários Destacamentos *Polacos*, sacados de la *Ukrania*. Esperábamos se recompensase la pérdida de nuestras Provincias con el restablecimiento de la tranquilidad y del buen orden en el resto del Reino; pero lejos de verificarse, permanecemos en la misma incertidumbre, y nada se ha decidido aún relativo al sistéma de Gobierno.

Ya diximos que se habían expedido *Universales* á los Palatinados para congregar las Dietinas, en que deben elegirse los individuos para los Tribunales que se han restablecido ultimamente; pero se teme sean muy tumultuosas dichas Asambleas y que extiendan sus deliberaciones á otros puntos diversos de los que se les han señalado. La desunion que reina en todas las gerarquias del Estado y señaladamente en los partidos dominantes, hace recelar se aprovechen las Dietinas de estas turbaciones para fomentar otras nuevas; pero si se ciñesen al restablecimiento de dichos Tribunales, harían un gran bien á la Nacion, y la serviria de mucho consuelo en sus actuales infortunios que se dedicasen á la observancia de la Constitucion que hizo la Dieta en el año de 1768 para la administracion de justicia; cuya providencia es una de las leyes mas sábias con que se señalaron los principios del Reinado de *Estanislao Augusto*, antes de verse preocupada la Nacion por el espíritu de discordia.

Se han apoderado las Tropas *Prusianas* de trece carros cargados de lana, y de una porcion de bueyes de *Polonia*, que se dirigían á *Dantzick*, en cuyas inmediaciones se hallan distribuidos gruesos Destacamentos de las mismas Tropas, que interrumpen el comercio de este Reino.

*Extracto de carta escrita en Casan á 7 de Mayo
de 1774.*

Se ha restablecido enteramente la tranquilidad en este País, y el Coronel *Szepelow* mantiene libre de insultos el camino que conduce desde esta Ciudad á *Oremburgo*. El Príncipe *Gal'tz'n* logró batir por dos veces al Cuerpo principal de *Pugastchew*, haciendo prisioneros sus me-

jores Oficiales ; y el Teniente Coronel *Michelsohn* derrotó igualmente á los amotinados , que estaban en las inmediaciones de *Uffa*. Ayer fue conducido de *Bugulma* y sepultado con mucha pompa el cadáver del General en Gefe *Bibikow*.

S De las fronteras de Polonia 24 de Julio de 1774.
SE han recibido las particularidades siguientes sobre la accion de *Kompiela*, de que hablamos anteriormente. Habiendo intimado los Prusianos al Regimentario *Kraszewski* que saliese de dicha Plaza, respondió éste que no tenía orden de ejecutarlo : en vista de ello le atacó el Mayor *Danorowicz*, á la frente de 50 *Bosnianos* ; pero estos fueron rechazados , y su Comandante recibió un balazo en el pecho , de cuyas resultas murió dos dias despues. Ofendido el Mayor General *Losow* de esta resistencia se abanzó á la frente de su Regimiento y atacó con furia á los *Polacos* , que tambien habian recibido refuerzo. Durante la accion mataron el caballo del referido Mayor General y aun le hicieron prisionero ; pero mientras los *Ulanos* gastaban el tiempo en despojarle, enviaron los *Prusianos* un Destacamento de Infantería en socorro de los *Bosnianos* que se retiraban, y con dicho auxilio volvieron ellos á la carga , con tan feliz éxito, que libertaron al Mayor General y rechazaron finalmente á los *Polacos* : éstos cediendo á la fuerza hubieron de retirarse en buen orden, con pérdida de mas de 200 hombres entre muertos y prisioneros ; pero fué casi igual la de los *Prusianos*. Dichas Tropas se han adelantado desde entónces , incluyendo en su cordon la Ciudad de *Sobczew* en el Palatinado de *Rava*, ázia las fronteras de el de *Masovia*. Parece que los *Austriacos* han estendido igualmente sus limites por la parte de *Moldavia* , saliendo de los señalados por el Tratado de reparticion ; pero los *Rusos* no han excedido de los suyos.

Sin embargo de las ventajas conseguidas por las Tropas *Rusas* á las orillas del *Danubio* , ocupa el Exército del Gran Visir una posicion ventajosa , que resguarda á *Silistria* de todo insulto. Dicho Gran Visir y el Feld-Mariscal *Romanzow* habian mantenido hasta ahora correspondencia relativa á las condiciones de la paz, á cuyo efecto se nombraron Comisarios por ambas partes ; pero el Gran Visir ha declarado á dicho General que estando muy discordes sobre las condiciones le parecia inútil la residencia de los Comisarios en los respectivos campos ; que en consecuencia daba orden al suyo para que se retirase , y que esperaba que el Conde de *Romanzow* dispondría igualmente la partida del que residía en el Exército *Turco*.

Viena 23 de Julio de 1774.

Desembarazado ya el Enviado *Otomano* de las visitas de ceremonia, se emplea en reconocer todo lo mas curioso de esta Capital y sus contornos; y habiendo pasado á *Schombrun* ha tenido la satisfaccion de ver todos los quartos de Palacio y tambien el Parque, permitiendole la Emperatriz pasear á caballo los Jardines, en consideracion á su abanzada edad. El referido Ministro, con la mayor parte de su comitiva, ha concurrido estos dias al Teatro *Alemán* á ver la representacion de una Opera, y se ha mostrado mui satisfecho. Durante el segundo acto dió la hora en que acostumbran orar los *Musulmanes*; y asi él como los de su séquito cumplieron esta obligacion con todas sus ceremonias sin salir de los aposentos; cuya scena religiosa se llevó la atencion de los concurrentes. Los *Turcos* en sus oraciones se arrodillan, se postran y se levantan muchas veces, ya elevando sus manos y ya arrimandolas á los oídos.

D. Manuel Desvals, Mayor General al servicio de Sus Magestades *Imperiales*, de quien tubimos motivo de hablar anteriormente, ha muerto en esta Capital de edad de cerca de 101 años.

Londres 22 de Julio de 1774.

UN Ministro *Turco* que ha venido á esta Capital tiene repetidas conferencias con los Secretarios de Estado, asegurandose viene encargado de solicitar por mediacion de nuestra Corte un ajuste entre la *Rusia* y su Soberano, y de tomar ciertos reglamentos para restablecer el comercio de *Levante* en utilidad de los subditos *Ingleses* y *Otomanos*.

Todos los avisos de la *India* representan los negocios de la Compañía en el mas floreciente estado, pues *Hider Ali*, á la frente de sus Tropas, llevaba nuevamente el terror á las Provincias de la costa de *Malabar*, al paso que hacían los *Marates* grandes estragos en las Provincias del Norte y del Oeste.

Acabamos de saber otras circunstancias sobre el viage del Capitan *Furneaux*, de que hicimos mencion la semana pasada. Penetrando el Navío la *Aventura* hasta un grado mui alto de latitud meridional le sobrevino una furiosa borrasca, que separandole de la otra Nave, nombrada la *Resolucion*, le arrojó á la costa de la *Nueva Zelanda*. Despachó el Capitan un Barco con diez hombres, mandados por un Oficial, para hacer provision de agua fresca en la Bahía *Carolina* (así llamada en obsequio de la Reina de *Inglaterra*;) y habiendose internado en el País dicho Destacamento, sin duda con poca precaucion, fué atacado por los Naturales que se habían puesto en emboscada. Por largo espacio oyó tiros la tripulacion; pero como no se descubria gente
en

en la costa , creyó que cazaban sus camaradas y no hizo caso. Viendo que no parecían pasado el término que se les había señalado, envió el Capitan otro Barco en busca del primero con mayor número de hombres: orgullosos los *Salbages* con la victoria que acababan de conseguir los atacaron con indecible furor ; pero nuestra gente , que iba bien prevenida , los dexó acercar para no perder tiro en una descarga general. Hizola á debido tiempo y mató mucha gente , de cuyas resultas se retiraron precipitadamente los demás *Indios* á los bosques y montañas. Por la cantidad de huesos y trozos de carne que había esparcidos por el suelo conocieron nuestras Tropas que aquel era el sitio en que habían sido tan cruelmente sacrificados sus compañeros , sirviendo de alimento á dichos bárbaros.

Las Fragatas y Chalupas de guerra despachadas á *Boston* quedaban ya distribuídas de manera, que pudiesen impedir la entrada y salida de Embarcaciones en aquel Puerto , en consecuencia del acto del Parlamento, que empezó á tener su debido efecto desde principios de Junio. Los dependientes de la Aduana se retiraron á *Salém* y á otras Ciudades , á donde se ha transferido el comercio hasta que se ventilen las disputas actuales. Se han distribuído en la Ciudad de *Boston* vários Cuerpos de guardia , y las demas Tropas campaban en una llanura que domina la Plaza , en cuya forma quedaba ésta sitiada por mar y tierra. Estamos impacientes sobre el efecto que producirán tan vigorosas providencias en las deliberaciones de la Asamblea Provincial de *Salém*, las quales determinarán la suerte de la Ciudad de *Boston*. Entretanto se asegura , que animadas siempre las Colonias del mismo espíritu de oposicion á las idéas del Ministerio , han resuelto suspender en muchas partes el cultivo de tabaco y otros frutos que constituyen las rentas principales de la *Gran Bretaña* , y establecer fábricas de paños y lienzos , para no recibir estos géneros de *Inglaterra* , y perjudicar quanto sea posible al comercio de la Metrópoli.

Haya 19 de Julio de 1774.

LA pesca de ballena ha sido mas abundante este año que los anteriores , segun las noticias que se han tenido por los Navios *Holandeses*. Tambien es mui copiosa en todas partes la cosecha de granos , como lo avisan de *Viena* , *Smirna* , *Francia* , *Inglaterra* y costas del *Báltico*, sin hablar de los países fronterizos á la República : suponen los *Ingleses* que no han visto año mas fértil desde el de 1731.

Las utilidades que produce la pesca de ballena mueven á las Potencias del *Norte* á dar una atencion particular á este ramo de comercio. Para fomentarle, ha concedido la *Suecia* privilegio por veinte años á una

Compañía establecida en *Göthemburgo*, relevando á sus individuos de todo tributo, y permitiendo á sus Navíos recorrer los mares libremente, con prevencion de que los Marineros empleados en su servicio estarán esentos de levas para la Marina militar.

El Navío *Holandés*, nombrado la *Esperanza*, arribó el 17 del corriente á *Comes*, en la Isla de *Wight*, siendo su historia de aquellas que interesan á la humanidad y al comercio. No contentos los *Negros* de la costa de *Guinea* con haber saqueado la referida Nave, quitaron cruelmente la vida al Capitan y á toda la tripulacion, excepto tres *Holandeses* que pudieron libertarse de su furor; y habiendo dexado el buque á discrecion de las olas, le encontró casualmente otra Embarcacion, cuyo Capitan dispuso le conduxesen á *Europa* algunos Marineros y un Piloto.

A principios del año anterior, y tambien del presente, dimos una idéa de las listas que se acostumbra formar en la *Haya*, con expresion del número de muertos y de la clase de enfermedades mas funestas. Unidas las listas de diez y nueve años, desde el de 1755 hasta el de 1773, inclusives, resulta haber muerto en la *Haya* en dicho tiempo 25@237 personas, de las quales 6@075 fueron niños, que no habían cumplido un año; y se verifica que de diez en diez años está mas expuesta la vida de cada individuo. Entre los referidos 25@237 muertos hai 2@023 personas que llegaron á la edad de ochenta años, que es la duodécima parte del total; 402 de noventa arriba, y 39 de cien años. El número de mugeres que han fallecido de mas de ochenta años llega á 1@396: el de hombres á 654; y han pasado de cien años 27 mugeres, contandose solo 14 hombres; pero en general han muerto mas mugeres que hombres, ya sea porque exceden ellas en número, ó ya porque de los hombres acaso habrán fallecido algunos en Países estrangeros, á donde los puede haber llevado el comercio. Finalmente de los 25@237 muertos han arrebatado las viruelas 2@298 Ciudadanos, los quales pudieran haberse libertado por medio de la inoculacion. Con este motivo se observa que reina en la *Haya* la epidemia de viruelas de dos en dos años, aumentando y disminuyendo por grados su violencia.

Compiègne 7 de Agosto de 1774.

EL dia primero del corriente partieron de *Marly* los Reyes nuestros Señores juntamente con Monsieur, Madama y el Sr. Conde de *Artois*, y se transfirieron al Monasterio de *Carmelitas* de *S. Dionisio*, en donde esperaban á Sus Magestades y Altezas Madama *Clotilde* y Madama *Isabél*. Escoltado S. M. de la Guardia ordinaria y de las quatro Compañías roxas, segun costumbre observada en viages largos, llegó aquí

cerca de las nueve y media de la noche, y fue recibido por el Vizconde de *Laval*, Gobernador de la Ciudad y Castillo de *Compiègne*, al frente del Ayuntamiento. El Corregidor tubo la honra de harenegar á S. M. con una rodilla en tierra, y el Vizconde de *Laval* entregó las llaves de la Ciudad y presentó á los individuos de la jurisdiccion. El Clero Secular y Regular, y los demás Cuerpos de la Ciudad salieron á recibir á Sus Magestades, y todos los vecinos manifestaron con repetidas aclamaciones el gozo que les inspiraba la presencia de sus augustos Soberanos.

Madama *Adelayda* y Madamas *Victoria* y *Sofia* llegaron tambien el dia siguiente, y fueron recibidas con testimonios del mayor júbilo.

El Rei ha nombrado por su Embaxador cerca del Rei de *Suecia* al Conde de *Usson*, quien tubo la honra de ofrecer sus respetos á Sus Magestades y á la Familia Real, habiendo sido presentado al Rei por el Conde de *Vergennes*, Ministro y Secretario de Estado del Despacho de los negocios estrangeros.

Roma 3 de Agosto de 1774.
CON motivo de acercarse el Jubileo del *Año Santo* principiaron el Domingo 31 del pasado las Misiones preparatorias en quatro distintas Iglesias de esta Capital, y continuarán hasta el 15 del corriente, dia de la *Asuncion de nuestra Señora*. Su Santidad se ha dignado conceder á todos los Fieles de ambos sexôs la Indulgencia de siete años y otras tantas quarentenas por cada vez que asistieren á las Santas Misiones; y además Indulgencia plenaria, que puede aplicarse en sufragio de las Animas del Furgatorio, á todos aquellos que hubiesen asistido á lo menos ocho veces, y que en uno de los dias de Misiones confesásen y comulgásen en qualquiera Iglesia.

Florençia 30 de Julio de 1774.
AL cabo de una larga y penosa enfermedad falleció el Viernes 22 del corriente el Sr. Archiduque *Alberto Juan Joseph Fausto*, de edad de siete meses y tres dias, habiendo nacido en 19 de Diciembre de 1773. El Domingo 24 se trasladó privadamente su cadáver á la insigne Iglesia Colegial de *S. Lorenzo*, y con las formalidades acostumbradas se hizo la entrega y depósito en una Capilla particular, hasta que nuestro Augusto Soberano disponga otra cosa.

Madrid 23 de Agosto de 1774.
EL Rei se ha servido nombrar para el Corregimiento de la Ciudad de *Orense* á *D. Francisco Xavier Basadre*: Para una Vara de Alcalde mayor de la Ciudad de *Córdoba* á *D. Alonso Nicolás de Fonseca*: Para la de Alcalde mayor de la Ciudad de *Salamanca* á *D. Fernando de Arroyal*: Para la de la Ciudad de *Antequera* á *D. Joseph Marquez*
 de

de la Plata : Para la de la Ciudad de *Lucena* á *D. Fernando Vivero Sanchez Calderón* ; y para la de Alcalde mayor de la Villa de *Montblanch* , en el Principado de *Cataluña* , á *D. Joseph Bibiano y Puga*.

Los Navíos del Comercio *S. Nicolás de Bari* y *Victoria* , que salieron del *Callao* y *Buenos-Ayres* en 14 de Marzo y 5 de Mayo , y entraron en *Cádiz* los días 5 y 11 del presente mes , han conducido de cuenta de particulares 300@415 pesos fuertes : 2@194 quintales de Cobre : 56@995 arrobas de Cacao : 1@152 de Cascarilla : 18@314 libras de Lana de Vicuña ; y 58@050 Cueros al pelo.

En la Extraccion de la Real *Lotería* , executada el Sábado 20 de este mes , salieron los números 45 , 59 , 52 , 43 y 33 ; y han ganado los Jugadores 574@146 reales de vellon.

El día 9 del corriente falleció en la Ciudad de *Valencia* *D. Juan Antonio Puig de Samper* , de edad de 100 años , dos meses y trece días. Estuvo casado 34 años con *Doña María Vicenta Pastor* , de cuyo matrimonio tubo diez hijos. Del mayor de ellos , que murió de 71 años , tubo 26 nietos : del segundo , que sirve á S.M. , y es de edad de 67 años , 6 nietos , y de uno de éstos 9 viznietos : del tercero 4 nietos y 2 viznietos ; de forma que llegó á vér 10 hijos , 36 nietos y 11 viznietos. Muerta su muger , permaneció viudo dos años , y á los 61 se ordenó de Sacerdote , con patrimonio propio. A poco tiempo entró en la Iglesia Metropolitana de la misma Ciudad á residir un Beneficio , y celebró Misa hasta los 92 años. Vivió sano toda su vida , sin haber tenido mas enfermedad que unas leves tercianas y las calenturas de que ahora ha muerto , conservando siempre su sano juicio y buena memoria.

Tratado del cuidado y aprovechamiento de los Montes y Bosques , corta , poda , beneficio y uso de sus maderas y leña : escrito en Francés por el célebre Mr. Duhamel Du Monceau , y traducido al Castellano por el Doct. *D. Casimiro Gomez de Ortega* , primer Catedrático del Real Jardín Botánico , é Individuo de las Reales Academias de la Historia y Médica de Madrid , y de la Sociedad Botánica de Florencia : dos tomos , ilustrados con várias láminas finas. Se hallarán con los dos tomos de la Física de los arboles , y el de las siembras y plantíos de dicho Autor , en las Librerías de esta Corte.

Estampa nueva de Santa Maria de la Cabeza , su tamaño un pliego de marca : se hallará en la Lonja de Cristales de la Plazuela del Angel , donde se vende la compañera de San Isidro , que salió en el año de 1772.

POR EL REI NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.